

El Pueblo

Diario republicano de Valencia

Se vende

una partida de 7.000 litros de vino de moscatel,
de 30 años, al precio de 1.50 ptas. el litro.
Para informes: D. José Domenech, Denis.

PARA «EL PUEBLO»

La huelga

La huelga es un fenómeno corriente, diario,
en la vida moderna. Única arma que a los obreros
les es posible esgrimir sin traspasar los límites
de la legalidad; hoy la emplean para mejorar
las condiciones del trabajo; en una ocasión por dignidad,
en otra como táctica política.

También hay huelgas de patronos. Ejemplo
de éstas, entre nosotros, fué la de patronos ca-
rreteros de Madrid, hábilmente transigida por
el marqués de Portago, entonces alcalde.

Los dueños de carros protestaban contra
una resolución del Consejo de Estado, favorable
a un nuevo arbitrio municipal sobre sus propie-
dades. Y el alcalde suspendió la cobranza del
impuesto hasta que el ministro de la Goberna-
ción resolvió la consulta que le dirigió acerca
de la interpretación de la sentencia. Tanto co-
mo aunarla.

En estas ocasiones el remedio es sencillo y
hallábase a la mano. El poder oficial, llamado
Estado, llámase ayuntamiento, transige con las
pretensiones de sus administrados. Entre nos-
otros más de recaudación fiscal é la tranquiliza-
ción de los vecinos, se opta por lo último. Bien.
No hay si no elabrarlo.

Pero cuando inician una huelga dos
contradictorios intereses particulares, la solu-
ción es casi siempre un imposible para el Esta-
do. Si protesta al obrero, enojos al capital; si
favorece al capital, enoja al obrero. De uno é
otro término camina en España, atolondrada
y peregrina, los representantes del poder pú-
blico; y apenas si se le ocurre otro remedio
cuando el conflicto acrece, que resignar el
caso en las autoridades militares.

Mientras queda un trienio, ¿qué pensar
de fórmulas legales de armonía?

Y es que vivimos en un atroz vergonzoso.
Vegetan por esas provincias multitud de
comisiones ó juntas de reformas sociales, cuya
misión se reduce á elevar, siempre elevar, me-
morias al ministerio de la Gobernación y á dis-
cutir, á veces, la procedencia ó improcedencia
de indemnizaciones por accidentes del trabajo.

En el último desde que Dato tuvo la iniciativa
de la ley que lleva ese nombre.
Suve alguna que otra disposición aislada é
humana, nuestra legislación social desentona
con los arrumbados pilares del derecho roma-
no. Como si la maquinaria moderna no hu-
biera transformado en absoluto el régimen del
trabajo; como si las grandes explotaciones in-
dustriales no hubieran creado una clase social
nueva; como si la igualdad política no exi-
giera una gradual, pero inmediata, liberación
económica.
Y hay más, por lo que al especialísimo
problema de las huelgas atañe.
Demostrada por la experiencia de muchos
países la ineffectividad del Estado frente á las ple-
nas entre el capital y el trabajo, funcionan des-
de hace lustros ó años, con buen éxito, en casi
toda Europa y América, Jurados mixtos: insti-
tuciones conciliadoras, donde obreros y patronos
se admiten por sí mismos y de común
acuerdo justicia.
Libres del prejuicio que todo organismo ó
autoridad oficial despierta, los Jurados mixtos
sienten las reclamaciones obreras, estudian
las condiciones económicas del negocio que ha
de ser objeto, señalan en legitimidad ó impro-
cedencia. Y los fallos de este tribunal privado
son igualmente obligatorios para ambos con-
dicionados, limitando el Estado su intervención
á garantizar, con los medios coercitivos de que
dispone, la ejecución de los acuerdos adoptados.
Por qué muchos años antes de que en Es-
paña nos asimilásemos el fruto de la experiencia
ajena. Fuera novedad expertiva, extravagancia
artística é morbidez literaria, y ya habría
estado en nuestro seno una copia á cosecha
de la semilla extranjera.
Y allí en las regiones intelectuales de los

partidos que alternan en el gobierno, hasta en
aquellos que, como tributo obligado á su deno-
minación, debieran patrocinar más atrevidas
soluciones; todavía hay quien eleva á la Moral
el pleito obrero, que, pese á quien pese, encarnó
hace ya tiempo en el Derecho.

A. AGUILERA Y ARJONA.

«LA CATEDRAL»

(NOVELA DE BLASCO IBAÑEZ)
De EL BALUARTE de Sevilla:

«Afortunadamente para Vicente Blasco Ibañez,
en España no existe ya la Santa Inquisición,
por lo menos al parecer. Si existiera, á estas
horas ya hubiera sido quemado en sus
parrillas el valiente novelista contemporáneo.

En dicho valiente, porque, juzgando impar-
cial y ajenamente á su última novela, no se le
puede dar mejor calificativo.
En este su último libro, se revela Blasco
Ibañez bajo el aspecto simpático que lo ha he-
cho popular en España: es un rebelde, un revo-
lucionario, un corazón abierto á todos los más
nobles sentimientos, sin el lastre de preocupa-
ciones ridículas; una inteligencia poderosísima
para abarcar, para retener, para fotografiar,
para engrandecer, para escalar, para derribar
con fuerza incontrastable.

leyendo su última novela—que de todo tie-
no más que de novela—se levanta el espíritu
por encima de todas las miserias, y la inteli-
gencia se abisma, y las aspiranzas, esas líneas
azules que nacen el cielo con la tierra, se
desvanecen... y se desvanecen para no volver
más.
«La Catedral», más que novela, es un com-
pendio acabado de todas las grandezas de la
sabiduría universal: no es á Blasco Ibañez á
quien uno lee, sino á todo el pensamiento hu-
mano que allí está transcripto.

Si queréis saber la historia de la música, la
historia de la Catedral de Toledo, como das sus
grandezas materiales y con toda su pequeñez
espiritual;
Si queréis apreciar, ¡qué digo apreciar!,
beber esa amarga echa que se llama filosofía
social en todos sus aspectos: en el amor mater-
nal, base del sentimiento primario; en el del
amor espiritual, soñador, insinuado, ultrate-
nido, un amor de adivinanza que no existe,
que no puede existir en este bajo mundo en
donde todo es interés y conveniencia mutua;
Si queréis ahorraros de meditar, de resol-
ver, de desoir esos problemas á los que las
interrogaciones obusas llaman arcanos, á los que
los filósofos creyentes denominan misterio,
mientras corren y pasan de largo; y á los que
la Iglesia condena;

Si queréis, dentro de las tibieblas de nues-
tro espíritu, adormecido por las vulgaridades
de la vida, hallar, no un consuelo, sino una ru-
ta segura, visible, dentro de lo terreno y de lo
impar, para percibir ese más allá desconocido
en que nos abismamos cuando la flaqueza nos
hace ver nuestra humana pequeñez;
Si queréis amar entre hombres, pero huma-
nos sentimientos, oír con pasión de sectario
é infundir vuestra fe en los ardores del apó-
stol;
Si queréis, en fin, bañaros en luz, en el es-
pacio infinito del pensamiento y de la vida
universal, leed «La Catedral».

No esperéis las intrigantías ni los sucesos
epicóicos de nuestra novela antigua, cansada,
vulgarota, con su aura de añosa siempre ha-
to y bueno y sus amores romancescos.
Fingíos, si, la «Verdad» de Zola, los evan-
gelios humanos escritos con dulzura, y embelle-
cidos por esa fantasmagoría de poeta humano,
de artista sublime, que avizora todos los tra-
jes de ese escritor español que es uno de los
más hermosos florecidos de la tierra valenciana.

J. RODRIGUEZ LA ORDEN.

De EL DILUVIO de Barcelona:

«La Catedral», por V. Blasco Ibañez. El in-
signe novelista valenciano, que ha demostrado
al público facetas tan distintas de su ingenio en
los cuadros de costumbres de la incomparable
muerta y en su novela histórica «San Juan de la
cortezana», acaba de hacer un nuevo alarde de fi-

xibilidad, ó, si se quiere, de riqueza de colores
su lagotable paleta, produciendo una obra que
no tiene punto de comparación con las anterio-
res más que por la fuerza descriptiva, y por el
exquisito don que posee excepcionalmente el
autor de *poneres*, como diría un filósofo alemán,
en el alma de los personajes y, casi podríamos
decir, de las cosas que quiera representar.

Bajo este concepto el libro de Blasco Ibañez
igual en intensidad á los que se han dado tan
mercedia fama; difícil victoria, pues se explica
la penetración del poeta con los objetos que
ha vivido desde la infancia, pero no con aque-
llos que sólo ha visto «al pasar» y que no tie-
nen, al parecer, coacción alguna con el resto
de su existencia.

Blasco ha vendido esta dificultad y nos ha
dado la sensación, no sólo del aspecto, sino de
la vida íntima de «La Catedral».

Tratándose de un propagandista batallador
como el diputado republicano, se comprende
que no se ha limitado á una descripción plátó-
nica, poética é arqueológica del monumento
escultural que nominalmente le ha servido de
tema. Ha hecho, como no podía menos de ser,
una obra revolucionaria, diseñada sobre la
trama de una concepción clerical del dibujo de
las ideas más atrevidas que hoy circulan por
el mundo culto. En ello no ha hecho más que im-
itar al gran poeta del pasado siglo, que escogió
para su epopeya y catedral de sus doctrinas revol-
ucionarias á «Nuestra Señora de París».

Blasco Ibañez es en su nueva novela más
radical que Víctor Hugo. Las ideas que él ha
de y propaga el héroe ó protagonista, nacido
en las dependencias de la catedral de Toledo,
criado en un ambiente y por quien se nos da á
conocer la contextura interior del portento
monumento y de los funcionarios, altos y ba-
jos, que lo sirven, son precisamente lo contra-
rio de lo que el edificio representa: el ateísmo,
el comunismo, el anarquismo.

Con esto dicho está que el autor, tanto é
más que un libro, ha realizado un acto. El libro
es una filigrana en la que se refiere á su des-
cripción; de seguro no había encontrado un
cronista, un pintor igual en los siglos que lleva
de existencia. No se pierde, leyendo, ni un
detalle de aquella rara maravilla. Zola, el
maestro, no lo hubiera descrito mejor. Como
tesis, habría mucho que decir por los que no
creemos que la hoy eclesiástica de las utopías
mencionadas llegará á convertirse en maniquea
de la realidad.

En el orden de las antinomias entendemos
que al despotismo se ha de oponer la libertad,
á la teocracia la democracia, á la monarquía la
república, á la civilización medieval la del
libre examen y de la libre pensamiento. Por lo
que se refiere al misterio del Universo, la
Gloria no ha dicho, ni tal vez dirá, un último
palabra por boca de sus autoridades orales,
así los que él cita como otros no menos excelso
que padríamos añadir. Y en cuanto á las que
son todavía bases fundamentales de las socie-
dades humanas, cabría decir lo mismo.

Tal vez lo entienda también así el mismo
autor si presentáramos al simpático propagandista
Gabriel como un veneciano, un fracasado,
zángano de las tempestades que él mismo buscó
con instinto de suicidio y víctima al final de sus
propias teorías, que le hacen morir brutalmente
machacado por sus propios discípulos en un
rinco de la Catedral. Si esta es la moraleja
que quiso deducir de su obra, no podía exponerla
de manera más trágica é elocvente.

Lo que no admite discusión en esta novela
es el artista. La figura de Gabriel, en primer
término, y en otros sucesivos las del organista
D. Luis, del *var de plaza* D. Antonio, del
var de palo Esteban, de D. Sebastián el car-
denal, del pueblo de las Clavercas, en particular
de Tomasas, tienen una relieve y un vigor que
se saltan del cuadro para confundirse con
la realidad. Puede el señor Blasco Ibañez estar
satisfecho de su obra, que pasará á la posteridad.

Unión Republicana

CENTRO INSTRUCTIVO DE LA JUVENTUD DE UNIÓN REPUBLICANA.—Se con-
voca á junta general extraordinaria este
noche á las nueve, en el domicilio del Centro
de Unión Republicana, á todos los socios
de esta sociedad, recomendándose la más
puntual asistencia. — El presidente, Enrique
Cobrián.

Suscripción

para perpetuar la memoria del infortunado
joven obrero José Berenguer, asesinado
frente á El Radical.

Suma anterior, 333 74 pesetas.
Vicente Ferrando, 2 pesetas; Juan Benito,
0.25; Alejandro Gómez, 2; Consuelo Viana, 1;
Nicolás Murgui, 0.25; Bautista Albert, 0.50;
Salvador París, 0.50; Dos riejones, 1; Manuel
Sánchez Gil, 0.25; Antonio Sain, 0.25; Andrés
Sánchez Gil, 0.25; Francisco García, 0.25;
Vicente Valls, 0.25; R. D., 0.25; Vicente Pa-
lasi, 0.25; Manuel Ferrer, 0.25; Luis Calvo,
0.50; José Cosma, 0.25; Vicente Ceballos, 0.25;
Francisco Rosas, 0.10; Un republicano, 0.25;
Un republicano, 0.25; Un republicano, 0.50;
Tomás Feo, 0.25; Juan Ortiz, 0.25; Juan Or-
tiz, 0.25.

José Ortiz, 0.25; Eduardo Ferrer, 0.25;
Salvador Ballester, 0.10; Gregorio Giraldo,
0.20; Francisco Latorre, 0.50; Miguel Duato,
0.25; Salvador París, 0.25; Vicente Calay,
0.20; Castro Carbó, 0.15; Máximo Palomero,
0.25; Mariano Sáenz, 0.10; Basilio Parra, 0.25;
Luis Angel, 0.25; J. P., 0.50; Arturo Bonell,
0.25; Vicente Bonell, 0.25; Antonio Bonell,
0.25; Vicente Soler, 0.25.
Miguel Roselló, 1; Luis Panalver, 1; José
Olmos, 1; Tomás Jiménez, 1; Antonio Navarro,
1; Luis Royo, 0.25; Ernesto, 0.25; Pascual
Felipe, 0.50; Enrique Navarro, 0.25; Salvador
Chordá, 0.50; J. J. P., 0.50; José Agustín,
0.50; Salvador Ojme, 0.50; Vicente Villanave-
ra, 0.50; Rafael Armario, 0.50; Eduardo Vi-
dret, 0.25; Vicente Cifras, 0.25; Cristóbal Pa-
ret, 0.50; Mateo Corán, 0.25; J. L., 0.25; Los
republicanos del pueblo, 22.05.
Total, 332.89 pesetas.

Queda abierta la suscripción en todos los
casinos republicanos de la capital y en la Ad-
ministración y Redacción de El Pueblo.

Felicitaciones

Oliva.—El comité de Unión Republicana fa-
licita á los republicanos de Valencia por el
triumfo electoral de las elecciones.—El presidente,
Blas Navarro.

Sax.—En nombre de los republicanos de
esta población, felicitó á usted y á los valientes
republicanos de Valencia, no sólo porque han
derrotado á los monárquicos, sino porque han
sabido confundir á los traidores.—Francisco
Moreno.

Portafuente (Teruel).—Los republicanos de
este pueblo felicitan á los de Valencia por el
triumfo del día 8.—Francisco Loscos, Tomás
Gómez, Miguel Gómez, León García, Mariano
España.—(Siguen las firmas.)

Benigüán.—En esta población los republi-
canos hemos derrotado en toda la línea al
caudillaje ya tradicional de los Tardes. Reciban
los correligionarios de Valencia nuestras
más efusivas felicitaciones.—El correspondiente.

Otos.—Sr. D. Vicente Blasco Ibañez: Aho-
ce se reunieron en casa de D. Juan Bautista
Alvarez más de treinta correligionarios, acor-
dándose felicitar á usted y á los Sres. Menéndez
Pallares, Gil y Moré y D. Alejandro Le-
roux, por el éxito de las pasadas elecciones en
Valencia y Barcelona.—Salustiano Alfonso,
11 Noviembre 1908.

Suesca.—El partido de Unión Republicana
de esta localidad protesta formulada por el
partido de Unión de esa contra robo y falsifi-
cación de las actas, secciones 6.ª y 7.ª, y tan
energicamente rechazadas por la Junta de Escrutinio
en la sesión del otro día, y por cuyo resulta-
do felicitamos á los interventores de todos
los partidos por haber defendido la honradez y
sinceridad de las elecciones dando el nombra-
miento de concejales á los 15 candidatos de la
Unión Republicana, por ser acto de justicia.

Al mismo tiempo, nuestra más sincera felici-
tación á los bríos defensores y entusiastas
correligionarios del noble y honrado partido de
Unión Republicana de esa, que con sus votos y
actitud, han rechazado las imposiciones de la
primera autoridad de la provincia.—Por la
Junta Municipal de Unión Republicana, el
presidente, José Vellá; el secretario, José María
Fos.

Noticias

El magistrado Sr. Rodríguez del Valle,
como juez especial, sigue instruyendo el sumario
con motivo de la denuncia hecha por el Go-
bernador contra la Junta general de escrutinio,
por el delito de no haber querido trascribir el acta
falsificada de la sección 6.ª.

«A qué tiempo hemos llegado!
Tenemos por seguro que, allá para sus adentros,
el Sr. Rodríguez del Valle protestará indignado
de que los funcionarios del poder judicial,
los encargados de la misión sagrada de
administrar justicia, se vean obligados á poner-
se al servicio de un Gobernador déspota, arbit-
rario y atropellador de todos los derechos.»

El denunciado, es decir, el que debería á
estas horas hallarse procesado, se convierte en
denunciador, y se atreve á acusar á los hombres
honrados que protestaron del delito.

Este hecho es palpable prueba del estado de
desquiciamiento y de inmundicia á que los
gobernantes de la restauración han llevado al
país.

Es una osadía verdaderamente inconcebible
la del Gobernador. No creemos que este caso
tenga precedentes.

No en capitales como Valencia, sino en
pueblos rurales, se han cometido atrocidades
por los gobernadores para ganar las elecciones;
mas luego, Gobernador y ministro procuraban
echar tierra al muerto, anular la protesta de
los agraviados, y en paz.

Por... falsificar dos actas, y atreverse
todavía á perseguir por medio de los tribunales
á los que rechazaron honrada y dignamente el
documento falsificado, á los que han creído que
donde solo votaron docientos cincuenta electo-
res no pueden resultar trescientas cincuenta
papeletas; esto, no se había visto jamás.

Al magistrado Sr. Rodríguez del Valle se
le ofrece ahora ocasión de sacar airoso el presti-
gio judicial de la cédula de miserias políticas
en que intenta sumirle el Gobernador que padecemos, digno representante del actual sistema
de gobierno.

Si es posible, acumula ese juez especial al
proceso promovido por el Sr. Salas, los escru-
tinos incoados por el robo y la falsificación de
las actas, pues que relación íntima tienen entre
sí ambas causas.

Higase justicia, Sr. Rodríguez del Valle:
que caiga al que debe caer; que se procese al
que haya delinquido.

Perisga usted al ladrón y no al robado.
A ver si encontramos un juez que vele por
el prestigio de la toga y se resista á las efusivas
influencias políticas.

De un Gobernador encargado de chabene-
llar para sacar á flote candidaturas rechazadas
por la opinión, de un Gobernador representante
del arbitrario poder político, á un magistrado
encargado de desempeñar la augusta misión de
hacer justicia, hay mucha diferencia; la dife-
rencia que va entre el que viene á garantizar el
desorden y el atropello y el que ha venido á
garantir el orden y la ley y la razón.

Habíamos visto á los gobernadores anulando
expedientes y acuerdos de los municipios, y á
los ministros anulando expedientes de los go-
bernadores y de las diputaciones; y á las au-
diencias anulando pleitos y autos de los juzga-
dos, como el Tribunal Supremo declarando nulo
el actado por audiencias y jueces, sin procesar
por ello á alcaldes, gobernadores, diputa-
dos, magistrados ni jueces.

Pero lo que no habíamos visto es que en el
supuesto (y es mucho suponer) de que adolecie-
se de vicio de nulidad el acuerdo de una Junta
general de Escrutinio—y conste que ésta no
adolece de tal vicio—se la denuncie criminal-
mente á los tribunales por el Gobernador, en
vez de obtener sencillamente la declaración de
la nulidad.

Añádase á esto el hecho de que la Junta, á
nuestro entender, interpretó resta, legal y mo-
ralmente las funciones que le encomienda la
ley, y juzguese, Sr. Rodríguez del Valle, si no
hay motivos para sentir ira y vergüenza ante
tanta indignidad de los gobernantes.

¡Pobre España, si el movimiento republicano
no triunfa pronto para restablecer la inde-
pendencia judicial, el prestigio y la dignidad
del Ejeuto, la moralidad administrativa, la
libertad con derechos y deberes y la justicia
social!

ALFONSO DAUDET
hacia la otra sus largas puntas satinadas.
En lo alto el estridente ruido de los pistozas
del verdugo, el grito melancólico de los cuacos,
de los cuacos relos vagos que suben de las hojas
anunciadas en cuatro ó cinco leguas de terreno.
Jack había siempre en su oído esos ruidos deli-
ciosos y los amaba.
Por lo demás, corriendo así todo el día por
la selva en compañía del guarda, se había
encontrado algunos enemigos. Se encontraban allí,
entre los juncos, una porción de cazadores farti-
tos que quien la vigilancia de Archambault hacia
era demasiado dura, y que le habían declara-
do un odio mortal: barbones y perosones,
cuando se encontraban bajo los árboles con él,
señalaban con un sombrero en el que al-
guno tenía su parte; pero cuando éste volvía
de la caza, todos le mostraban los paños.
Había en especial una vieja llamada la ma-
rta, que, con su cabeza domoclena, su
cabello rojo como la arena de las canteras
y sus labios delgados, perseguía á Jack hasta
en los sueños.
Cuando éste dejaba al guarda al ponerse el
para venir á los Alises, siempre la encon-
traba en su camino cargada con su haz de leña,
ese Nicodemo fantástico que se hace ver
en sitios en la luna, atravesando la luz con

JACK
su silueta de demonio aguerrido al fuego. Ella
le esperaba en el paso sin moverse, dejaba pa-
sar al niño que se detenta; entonces, con su voz
tonante, con su pronunciación vulgar de la Isla
de Francia, le gritaba:
—¡Hi dime, ¡pastabas allá abajo! ¿Por qué
miras tanto? ¿Te he visto bien, vaya...! Espera,
que te aplastaré las narices con un palo...
Luego se levantaba, se divertía en atomori-
zarle, en correr tras él, en cazarlo, como ella
decía, haciendo además de seguirlo con el haz
de leña en la mano.
Jack oía sus pasos apresurados, el roce del
haz en el suelo, y llegaba á su casa jadeante,
sofocado. Pero acaso esos terrores no daban
más poesía á la selva, añadiendo á su exten-
sión y grandiosidad el atractivo misterioso del pe-
ligro?
Al volver de esas correrías, Jack encontraba
á su madre hablando en voz baja en la cocina
con la mujer del guarda. Un obscuro silencio
pesaba sobre la casa, ritado por el balanceo
del péndulo del gran reloj del comedor. El niño
miraba á su madre, que le hacía una seña con
la mano:
—¡Chito! ¡Callate!...—Él está allá arriba...
trabaja.
Jack se sentaba en un rincón, en una silla,

269
272
ALFONSO DAUDET
sida poesía alrededor de él, lo ahogaba el ex-
ceso de ideal y el bienestar conveniente.
«¡Soñad si queréis habitar un pabellón á lo
Luis XV, en la linde de una selva, en aquel
bello país de Etiopias, en el que los recuerdos
de la Pompadour se anían por los nudos de
cintas rosadas y abrazaderas de diamantes; to-
ner todo lo que es necesario para ser poeta, un
gran poeta; una querida adorada, encantadora,
á la que el romántico nombre de Carlota senta-
ba tan bien; una catedral á lo Enrique II para
favorecer el estudio severo y recogido; una
pequeña cabra blanca llamada Dalí, que le se-
guía en sus paseos; y para contar las horas de
esas dichosas jornadas, un viejo reloj sobre es-
malte, del cual el sonido de la campana, dulce
y profundo, parecía resucitar del pasado y evo-
car imágenes melancólicas de los tiempos des-
vanecidos...
Era demasiado, verdaderamente demasiado;
y el desdichado rimador se sentía tan estéril,
tan desahogado de inspiración que después de ha-
ber dado lecciones todo el día, se encerraba per-
la noche en su departamento.
—¡Oh! ¡qué largas horas de fumar, de holgan-
za sobre el diván, de paradas en las ventanas, de
fastidio!...
Cuando el paso de Carlota resonaba en la

275
ALFONSO DAUDET
lones bajo la hierba que al paso se agustan, veía
el espectáculo tranquilo de los animales yendo
libremente á sus negocios, á sus placeres. Ya
era una hembra de faisán escoltada de sus pe-
lucos, picoteando en los hormigueros los hue-
cos blanquecinos grandes como pequeñas perlas,
que se amontonan al pie de los árboles; ya los
cabritos comiendo los tallos tiernos, atrave-
sando las sábanas, con el ojo atónito, tendidas
las patas, y más divertidas que temerosas. Lue-
go las liebres en las lías, marchando hacia
las tierras cultas; los conejos, las perdices...
Detrás la débil cortina de ramas amaril-
las, entre las que el espino blanco en flor mos-
traba grandes ramilletes de altar enteramente
blancos y perfumados. Sus vías se agitaban
mezcladas con la sombra de las altas cimeras.
El guarda vigilaba las quebradas, los barrancos,
y destruía los animales dañinos, las víboras, las
pizcas, las arañas, los musgajos, los topos.
Se le daba un tanto por cabeza ó cola de esos
destructores, y cada seis meses llevaba á Cor-
beil, á la subprefectura una colección de despo-
jos pelvorientos y, sobre todo, ladrones de los
bosques. Es que el padre Archambault estaba
todavía más los árboles que las bestias. Un ca-
brido puede reemplazarse; para un faisán muerto,
Tomo I

JACK
265

En la prensa de Madrid leímos anoche una noticia curiosa.

El Dr. Moliner pretendió el domingo votar en la Asamblea liberal a título de exdiputado de dicho partido.

Pero no le salió bien la cuenta, porque los encargados de recibir el voto hicieron notar al famoso doctor que logró su acta a título de apóstol y derrotando a D. Fernando Ibáñez, candidato liberal.

Y como contera de la negativa, alguien dijo al doctor:

—En esta Asamblea no puede usted votar; usted sólo tiene voto en una asamblea de apóstoles. Espere usted, pues, a que se celebre y entonces tomará parte y votará como cualquier Simedra ó Tadeo.

Y el célebre apóstol, después de esto, tomó la maleta y se vino a Valencia.

Por nuestra parte sólo haremos notar la razón que nos satisface cuando asegurábamos que el Dr. Moliner, que abominaba de la política en largas rápidas, era un político monárquico circunstancial.

En famosa medicina no era medicina social, sino medicina política.

A propuesta del Gobernador, el gobierno ha nombrado de real orden Alcalde de Valencia, a D. Francisco Maestre y Laborde-Boix, tercer teniente de alcalde.

A propuesta del Gobernador. Es decir, a virtud de una propuesta que el Sr. Maestre debió estimar atentatoria a su dignidad política.

Podrá tal vez el Sr. Maestre invocare en su disculpa, el hecho de que al caer el partido liberal, cuando él quería y esperaba ser nombrado Alcalde, le ganó la mano el Sr. Montañés, que logró el cargo por segunda vez; pero es el cierto que el Sr. Maestre apresia desde hace tiempo intimamente unido con el Sr. Montañés e identificado en absoluto con éste en la política municipal y electoral.

El Sr. Montañés ha sido indignamente ofendido por el Gobernador y por el ministro García Ruiz por no haberse prestado a imponer con sangre una grossa falsificación.

Y, sin embargo, el Sr. Maestre acepta la Alcaldía—y para más y medio—haciéndose así solidario de la conducta del Gobernador y de los que han villipendiado a su compañero y amigo.

Alguien supone que el nombramiento del señor Maestre haya podido significar una satisfacción al bando conservador a que pertenecen los Sres. Montañés y Maestre, esomigo del grupo cacarista que priva estos días en el Gobierno civil.

Sea como fuere, a nosotros nos parece muy mal que el Sr. Maestre haya aceptado la Alcaldía, porque en circunstancias tan graves como las presentes, y cuando por imponer por la fuerza unas actas robadas y falsificadas, se han promovido acaloradísimas cuestiones, procesos y problemas, la dignidad política impide a los consejeros monárquicos aceptar la vara para sustituir al colega injustamente dimitido.

Allí el Sr. Maestre con su conducta, y allí el partido conservador con el lo espantoso que por culpa del Sr. Salas Cáceres-Gadea se ha armado en su ya dividido seno!

No convocará el Sr. Maestre a sesión extraordinaria para tomar posesión. Hace bien.

Tomará la vara sin solemnidad alguna y se presentará al Ayuntamiento en la próxima sesión ordinaria.

¿Cómo están los partidos monárquicos!

«El Noticiero», colega representante de los liberales, y que se pasa la vida burlándose del arraigo de la jefatura de Salmerón (sin pensar en el lo espantoso de la jefatura del partido liberal) y riéndose de las cosas de los republicanos, decía ayer:

«Efectivamente, no ha lugar al reto cortés, porque ningún abogado de «El Mercantil» se atreve a sostener con su firma la legalidad de lo actuado en la Junta municipal del Censo.

Ya lo presumimos...»

Y nosotros, interesados como «El Mercantil» en el asunto, preguntamos:

¿Hay algún abogado, ó algún lego, que se atreva a sostener que las actas oficiales de las secciones 6.ª y 7.ª son legítimas?

¿Hay alguien que se atreva a afirmar que esas actas llegaron a la mesa presidencial de la Junta de escrutinio por los trámites legales, como exige la ley electoral, para que los escrutadores puedan contar los votos de las mismas?

¿Hay alguien que se atreva a afirmar que donde han votado (según documento oficial garantizado obrante en la secretaría del Municipio y llegado por los trámites legales) doscientos y pico electores, puedan haber obtenido los señores Dómines y Gadea Orosco trescientos cincuenta y tantos votos?

¿Hay alguien que tenga sentido común, que se atreva a afirmar que en la sección 7.ª del Centro obtuvieron Dómines y Gadea trescientos cincuenta y tantos votos, y los candidatos de la Unión Republicana diez?

Pues entonces, si no sólo no hay abogado ni lego que tal afirmen, sino que todos están convencidos de lo contrario, ¿qué venir con peros de jurisperito chinchorrero, ni con gasitas, en un asunto de moralidad electoral y política, que es cuestión muy grave y muy seria?

Los que en esta ocasión hacen indirectamente el juego burdo del Gobernador, y con acento sin energía protestan al escandalosísimo robo y falsificación de dos actas, no piensan en que si ese precedente funesto se sentase, el día de mañana podían ser ellos las víctimas del brutal atropello gubernativo.

No importa que los robados sean ó no republicanos; lo importante es que aquí ningún político honrado debe consentir que se repitan semejantes descaradísimas atrocidades.

A todos los partidos políticos pertenecían los interventores que formaron la Junta de escrutinio, y que, sin sugerencia ni coacción por parte de nadie, espontánea y unánimemente, votando con sus nombres y apellidos como un solo hombre y de viva voz, mantuvieron la dignidad y la honra del cuerpo electoral valenciano, negándose a contar los votos del acta evidéntísima y probadísima falsa.

Y con la misma indignación con que aquellos interventores pedían además el castigo del falsificador, debieran pedir también los que en la prensa y en los organismos políticos ó administrativos son representantes de partidos serios.

Esto sería proceder con elevación de miras, en vez de aguzar el ingenio para buscar triquiñuelas de abogado quisquilloso, a lo que por dignidad, por justicia y por sentido común acordaron los interventores de la Junta de escrutinio.

Las leyes tienen letra y tienen espíritu, y no cabe duda que en este legítimo concepto la Junta de escrutinio interpretó rectamente la Ley Electoral.

Al falsificador de las actas hay, pues, que perseguir, y no a los interventores honrados ni a los demás que en defensa de la legalidad intervinieron en aquel acto.

Los republicanos del Puerto se reunieron el domingo último en fraternal banquete para celebrar el triunfo alcanzado por el partido de Unión Republicana el día 8 del actual.

Después de la comida se recaudaron 22 pesetas 5 céntimos para la suscripción abierta a nombre del obrero José Berangar, asesinado frente a «El Radical», cuya cantidad nos ha sido entregada por el concejal D. Carlos Soler.

Come estaba anunciado, ayer se celebraron las inauguraciones de las obras de los pantanos de Azúcar y Bago en los términos de Sagunto y Chera, respectivamente.

Las comisiones de invitados que se formaron y de las que ya dimos cuenta, salieron ayer en trenes especiales para dichos puntos.

Según noticias, por motivos de delicadeza los periodistas que iban con los expedicionarios de Chera, al llegar a Requena acordaron desistir de continuar el viaje y regresaron a Valencia.

No dudamos en reconocer que habrá asistido sobrada razón a nuestros compañeros en la prensa para adoptar semejante actitud.

Nuestras muchas ocupaciones impidieron que concurriésemos a la invitación que oportunamente recibimos; y ahora celebramos no haber formado parte de dicha expedición.

A los efectos del art. 116 de la ley municipal vigente, queda expuesto al público durante el plazo de 15 días en la secretaría del Ayuntamiento, el anexo del mismo de 81 de Octubre último, transfiriendo 10.000 pesetas del capítulo 9.º art. 5.º partida 1.ª, al capítulo 1.º art. 3.º partida única del actual presupuesto.

Valencia 17 Noviembre de 1903.—El Alcalde accidental.

Los obreros fundidores desean adquirir un local para establecer una industria, y ruegan por nuestro conducto a los propietarios que posean casas apropiadas al objeto se sirvan presentar sus proposiciones al consejo de la Sociedad en el local de la misma, calle de D. Juan de Villarrasa, casa del conde de Parcent.

Se han dado las órdenes oportunas al jefe de la guardia municipal para que forme una relación de los propietarios de edificios en las calles de la Sombrería y Santísimo, a fin de que contribuyan al adonquidado de las mismas.

Ayer se reunió la comisión municipal de Paseos, acordado únicamente nombrar presidente a D. Manuel Cort.

También celebró sesión la comisión de Guardia municipal, tomando los siguientes acuerdos: dejar sobre la mesa el proyecto de la Sociedad de Amigos de la Agricultura proponiendo se aseguren los caballos de la sección montada de la guardia municipal; adquirir un caballo con destino a la misma; adjudicar los remates de los capotes y pantalones para los individuos de la

guardia municipal, y adquirir los sudadores para los caballos presentados al presidente de esta comisión.

El alcalde de Cofrentes es un individuo que el cual están de más las leyes.

Hace poco denunciaron lo acaecido en el reparto de consumos; hoy es otra la denuncia que hacemos, esperando que se llame la atención por quien corresponda.

De un puente vecinal de dicho pueblo se desprendió una tramada, cayendo al fondo dos mujeres que en aquel momento pasaban.

Un vecino denunció el hecho al juez municipal, denunciando al Ayuntamiento de las Autoridades, que habían dejado pasar por el puente caballerías arrastrando grandes maderos, cuyo peso ha sido causa del desastre.

El alcalde, al recibir la denuncia, en vez de atenderla, metió en la cárcel al denunciador, teniéndolo allí varios días.

Esto, que ya de sí es una barrabasada sin límites, se agrava más con el aditamento de que el alcalde ha cometido tal atropello por ser la persona contra quien se denunciaba hermano suyo.

El Gobernador debe poner en claro lo sucedido y castigar a esa autoridad tan poco respetuosa con los derechos de los ciudadanos.

En la velada que el próximo domingo celebrará el Conservatorio, se darán a conocer la tipa Srta. Enriqueta Rodríguez y el tenor don José Sala, joven alicantino, discípulos ambos del maestro Fávvaro, que cantarán selectas romanzas y el dúo del tercer acto de «Aida». Será una audición interesante.

La policía ha recibido órdenes de detener a un demente que anda por las calles de Valencia y que según noticias compró ayer mañana una pistola.

Dos individuos cuestionaron ayer mañana resultando uno de ellos, llamado Vicente Vivó Sánchez, con una extensa herida en la cabeza, que le fué curada en la casa de Socorro de la calle de Serranos.

El Alcalde accidental, D. Manuel Cort, ha dirigido telegramas al presidente del Consejo y a los ministros de Hacienda e Instrucción, interesándose se incluya en los presupuestos la cantidad necesaria para el sostenimiento de la Escuela Superior de Comercio, cuyos gastos no puede sufragar el Ayuntamiento por las muchas subvenciones que gravan sus presupuestos.

La Alcaldía ha participado al Capitán general, en atento B. L. M., que las bandas militares que lo deseen, podrán tomar parte en el festival municipal que se está organizando para el debut de la Banda Municipal.

En el tablón de anuncios de la Capitania del puerto se ha fijado un edicto convocando a exámenes de oposición para proveer tres plazas de alumnos artilleros en la Escuela de Condestables.

Los indicados exámenes comenzarán el día 1.º de Diciembre y las solicitudes podrán presentarse hasta el día 20 del actual.

La Sociedad Patronato Musical de Pueblo Nuevo del Mar, celebrará esta noche junta general ordinaria, por segunda convocatoria, continuación de la del día 3. No se reparten invitaciones.

Se nos ruega hagamos constar que el José Iborra detenido días atrás en el momento de tomar billete para Requena y a quien se creyó complicado en el robo de la estación de Aragón, no es un ciudadano requenense, llamado José Iborra Mera que habita actualmente en Barcelona.

Este último es de honradísimos antecedentes y con gusto hacemos esta aclaración, a fin de evitar lamentables equivocaciones, hijas de la coincidencia de nombre y apellido.

Anoche nos visitó una numerosa comisión de eszadores para que trasladásemos al Gobernador quejas fundadísimas contra el alcalde de Sueca.

Nos dijeron que mediante la promesa por parte de dicha autoridad, de que los vecinos de aquella ciudad respetarían el «vedat», fueron muchos los valencianos que gastaron su dinero en los puestos, y que vieron con indignación que a las dos del día 16, los vecinos de Sueca con los perros, invadieron el «vedat» atropellando la tirada, y se apoderaron de gran número de piezas.

Los cazadores valencianos dicen que están dispuestos a tomar la justicia por sus manos si las autoridades no protegen los intereses legítimos de éstos.

Es de esperar que la autoridad gubernativa obligue al alcalde de Sueca a cumplir con su deber.

El «Agua de Colonia» más barata y de per-

Capitalistas: Negocio verdad

Para el desarrollo de la fabricación de un artículo de primera necesidad con patente de invención, como único fabricante en España, y que, cuanto género se fabrique, está vendido. Se desea un socio capitalista con 10.000 pesetas, que podrá ser administradas por el mismo.

Para más detalles, dirigirse calle de Culla, 4, librería de lance.

Pedro Domecq

Jerez de la Frontera

Casa fundada en 1730

EXQUISITOS VINOS DE JEREZ

Cognac DOMECQ

Representante en Valencia, y Castellón, José González de Campos, Plaza del Picadero, bajo, Valencia.

farme más agradable, es la de Orive, 3 reales frasco. Farmacia de Aliño y otras.

Cualquier desorden de la sangre se cura tomando de uno a dos meses, según direcciones, las Píldoras de Vida del Dr. Ross. Estos la purifican de toda impureza.

SORTEO DE NAVIDAD.—En todas las administraciones de la capital hay billetes para dicho sorteo, pero los que han de ser favorecidos con los grandes premios, están en la afortunada número 2, frente la estación del Norte.

Géneros de dibujo inglés para gabanes a la medida. Grandes almacenes «El Agulla», calle de la Paz.

Notables efectos.—El mareo de mar, la dilatación del estómago, vómitos, pirosis, acedías, aguas de boca, diarreas, disenterías y pesadez gástrica, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos».

Baños de mar

de agua natural caliente

BALNEARIO DE PIZARRO

Elegante traje hecho de americana cruzada, desde 42 a 80 pesetas. Grandes almacenes «El Agulla», calle de la Paz.

LAPIDAS Avellanas, 5

J. Barroso Ayala

Mariano PARDO, SASTRE, Santa Teresa, 29, entresuelo. Confección económica.

El legítimo Jarabe Climent «Salud» cura anemia, escorbuto, tisis e inapetencia.

Nuevo procedimiento para no tener los pastillas Almenar. Detalles 4.ª plana.

LOTERIA NUMERO 1.—En esta administración, calle de la Parisina, frente al Asilo, hay gran número de billetes de Navidad a la venta. Se regalan tableros a los compradores que tengan que hacer participaciones.

GRANJA MORODER.—MONCADA.—Lecbe pura de vaca a domicilio; medio litro, 25 céntimos; litro, 45 céntimos. Se reciben encargos en el depósito, plaza Comedias, núm. 4, y Palomar, 16, y en la ferretería de D. Ernesto Ferrer, Barcas, 1.

CIVILIZACION.—Caminar diariamente mucho, bañarse con frecuencia, y tener secas las ropas interiores al descansar, son necesidades para los asmáticos y para las personas que padecen languidez, palpitación, escalofríos, jaquecas, vértigos ó sueños intranquilos; además de que deben alimentarse bien.

Para curar el estreñimiento, lo mejor es comer purés de legumbres, y principalmente de lentejas ó de frijoles ó de alborjas, a la vez que los alimentos generales.

Repugnancia, sed excesiva, gases, ácidos ó ardor del estómago, calambres estomacales ó intestinales, y todos los demás síntomas de indigestión ó de fermentaciones accidentales se alivian en diez minutos con tomar 2 óbles y radicalmente se curan con tomar un solo estuche, y las dispepsias, por crónicas que sean, se curan con tomar tres ó cuatro estuches de legítimo DIGESTIVO MOJARRIETA; que es el único verdadero gastro-intestinal completo y está universalmente confirmado superior a todos los otros para curar las enfermedades del estómago.

Magnesia efervescente

Espinar

Su excelente preparación y gran efervescencia hace que, tanto los señores médicos como el público en general, la prefieran a la extranjera. Recomendada con gran éxito en la curación de FLATO ARDIENTE, DOLOR DE ESTOMAGO, DISPEPSIAS, MALAS DIGESTIONES, etc. Como laxante y refrescante de la sangre pueden tomarse diez granos por medio vaso de agua. Más económica que la extranjera.—Farmacias y droguerías.

El legítimo Jarabe Climent «Salud» cura anemia, escorbuto, tisis e inapetencia.

Nuevo procedimiento para no tener los pastillas Almenar. Detalles 4.ª plana.

LOTERIA NUMERO 1.—En esta administración, calle de la Parisina, frente al Asilo, hay gran número de billetes de Navidad a la venta. Se regalan tableros a los compradores que tengan que hacer participaciones.

GRANJA MORODER.—MONCADA.—Lecbe pura de vaca a domicilio; medio litro, 25 céntimos; litro, 45 céntimos. Se reciben encargos en el depósito, plaza Comedias, núm. 4, y Palomar, 16, y en la ferretería de D. Ernesto Ferrer, Barcas, 1.

CIVILIZACION.—Caminar diariamente mucho, bañarse con frecuencia, y tener secas las ropas interiores al descansar, son necesidades para los asmáticos y para las personas que padecen languidez, palpitación, escalofríos, jaquecas, vértigos ó sueños intranquilos; además de que deben alimentarse bien.

Para curar el estreñimiento, lo mejor es comer purés de legumbres, y principalmente de lentejas ó de frijoles ó de alborjas, a la vez que los alimentos generales.

Repugnancia, sed excesiva, gases, ácidos ó ardor del estómago, calambres estomacales ó intestinales, y todos los demás síntomas de indigestión ó de fermentaciones accidentales se alivian en diez minutos con tomar 2 óbles y radicalmente se curan con tomar un solo estuche, y las dispepsias, por crónicas que sean, se curan con tomar tres ó cuatro estuches de legítimo DIGESTIVO MOJARRIETA; que es el único verdadero gastro-intestinal completo y está universalmente confirmado superior a todos los otros para curar las enfermedades del estómago.

Movimiento obrero

PEINEROS.—Se cita a todos los compañeros a junta general extraordinaria para esta mañana a las diez, en el Centro de Federación Obrera, Escondra, 2, con objeto de tratar sobre la huelga que sostenemos. Se encarece la asistencia.—La comisión de huelga.

CERRAJEROS.—Esta sociedad convoca a junta general extraordinaria por segunda convocatoria a todos los socios y no socios, con objeto de tratar asuntos de mucho interés. Dicha junta se celebrará mañana a las ocho de la noche, siendo válidos los acuerdos que se tomen con el número de socios que acudan.—La directiva.

TORNEROS EN MADERA.—Esta sociedad celebrará junta general el día 19 del presente. Lo que prometemos en conocimiento se todos los socios para que no dejen de acudir.—El secretario, J. González.

El legítimo Jarabe Climent «Salud» cura anemia, escorbuto, tisis e inapetencia.

Nuevo procedimiento para no tener los pastillas Almenar. Detalles 4.ª plana.

LOTERIA NUMERO 1.—En esta administración, calle de la Parisina, frente al Asilo, hay gran número de billetes de Navidad a la venta. Se regalan tableros a los compradores que tengan que hacer participaciones.

GRANJA MORODER.—MONCADA.—Lecbe pura de vaca a domicilio; medio litro, 25 céntimos; litro, 45 céntimos. Se reciben encargos en el depósito, plaza Comedias, núm. 4, y Palomar, 16, y en la ferretería de D. Ernesto Ferrer, Barcas, 1.

CIVILIZACION.—Caminar diariamente mucho, bañarse con frecuencia, y tener secas las ropas interiores al descansar, son necesidades para los asmáticos y para las personas que padecen languidez, palpitación, escalofríos, jaquecas, vértigos ó sueños intranquilos; además de que deben alimentarse bien.

Para curar el estreñimiento, lo mejor es comer purés de legumbres, y principalmente de lentejas ó de frijoles ó de alborjas, a la vez que los alimentos generales.

Repugnancia, sed excesiva, gases, ácidos ó ardor del estómago, calambres estomacales ó intestinales, y todos los demás síntomas de indigestión ó de fermentaciones accidentales se alivian en diez minutos con tomar 2 óbles y radicalmente se curan con tomar un solo estuche, y las dispepsias, por crónicas que sean, se curan con tomar tres ó cuatro estuches de legítimo DIGESTIVO MOJARRIETA; que es el único verdadero gastro-intestinal completo y está universalmente confirmado superior a todos los otros para curar las enfermedades del estómago.

Publicaciones

La «Revista de Sport» ha entrado en una nueva fase que da idea del desarrollo que en nuestro país van adquiriendo los ejercicios físicos. Siendo insuficiente para servir oportunamente los esos universales de la vida sportiva, se ha transformado en bimensual, cambiando el título por el de «El Mundo Sportivo», pero sin desviarse un ápice de lo que ha sido desde su fundación.

Publicase en cuatro grandes páginas ilustradas con fotografías de la actualidad sportiva, los miércoles y sábados, y aparecen en sus columnas las firmas más autorizadas en la materia. El segundo número que tenemos a la vista es el más interesante en extremo para los sportmen, a los que sin vacilar recomendamos su adquisición.

Felicidades a nuestro colega, congratulados donos al propio tiempo de que en España se da a los sports la importancia que realmente tienen.

El legítimo Jarabe Climent «Salud» cura anemia, escorbuto, tisis e inapetencia.

Nuevo procedimiento para no tener los pastillas Almenar. Detalles 4.ª plana.

LOTERIA NUMERO 1.—En esta administración, calle de la Parisina, frente al Asilo, hay gran número de billetes de Navidad a la venta. Se regalan tableros a los compradores que tengan que hacer participaciones.

GRANJA MORODER.—MONCADA.—Lecbe pura de vaca a domicilio; medio litro, 25 céntimos; litro, 45 céntimos. Se reciben encargos en el depósito, plaza Comedias, núm. 4, y Palomar, 16, y en la ferretería de D. Ernesto Ferrer, Barcas, 1.

CIVILIZACION.—Caminar diariamente mucho, bañarse con frecuencia, y tener secas las ropas interiores al descansar, son necesidades para los asmáticos y para las personas que padecen languidez, palpitación, escalofríos, jaquecas, vértigos ó sueños intranquilos; además de que deben alimentarse bien.

Para curar el estreñimiento, lo mejor es comer purés de legumbres, y principalmente de lentejas ó de frijoles ó de alborjas, a la vez que los alimentos generales.

Repugnancia, sed excesiva, gases, ácidos ó ardor del estómago, calambres estomacales ó intestinales, y todos los demás síntomas de indigestión ó de fermentaciones accidentales se alivian en diez minutos con tomar 2 óbles y radicalmente se curan con tomar un solo estuche, y las dispepsias, por crónicas que sean, se curan con tomar tres ó cuatro estuches de legítimo DIGESTIVO MOJARRIETA; que es el único verdadero gastro-intestinal completo y está universalmente confirmado superior a todos los otros para curar las enfermedades del estómago.

Teatros

AFOLO.—Watty.—La cantaduría de los teatros y la natural benevolencia de la prensa otorgan a menudo grandes bombos a artistas que la mayor parte de las veces no pasan de medianos y que no logran otros aplausos que los que publican los periódicos.

De aquí que muchas veces, los lectores creen que el elogio a un artista que lo merece, es sencillamente un reclamo para favorecer a una empresa ó al interesado.

Hacemos esta salvedad, para asegurar que cuanto digamos de Watty es de estricta propiedad de estricta justicia.

Watty es sencillamente un prestidigitador extraordinario, de una habilidad tan rara, que

266 ALFONSO DAUDET

hay mil que nacen en la primavera; pero un árbol, le cuesta tanto formarse!

Por esta razón, ¡penando los velaba, cómo explaya sus menores enfermedades! Tenía, entre otros, todo un plantío de abetos atacados por las orugas, que le hacían muy desgraciado. Esas orugas son pequeños gusanos que vienen no se sabe de dónde, por millones, en ejércitos nutridos, eligen el árbol más robusto, el más hermoso, el más frondoso, y lo toman por asalto.

Para luchar contra esas terribles invasiones, el abeto tiene su resina, y con toda su fuerza de árbol; con el jugo de su savia que al circular bajo su corteza le comunica la vida, trata de resistir al enemigo. Derrama torrentes de resina sobre las orugas y sobre los huevos depositados en la fibra de su corteza, se debilita, se seca en esa lucha casi siempre inútil. Jack se interesaba en el destino de sus pobres árboles, veía manar durante el combate ese sudor odorífero, esas lágrimas vegetales pesadas al caer, de un amber puro, llenas de rayos.

Alguna vez el abeto conseguía escapar a ese desastre; pero más a menudo languidecía, decaía, y en algunos días, el coloro, coronado de nidos de pájaros, de panales de abejas, murmurando de las existencias que abrigaba y del soplo de sire en sus ramas vigorosas, to-

271

Cuando estaba cansado de la vista del bosque, de su reflejo verde sobre las vidrieras, no tenía más que volver un poco la silla y se encontraba en frente de azules variados, ilimitados, del agua, del cielo, de las lejanías.

Todos los aromas del bosque, toda la frescura del río, le llegaban directamente; y el ruido continuo del viento al atravesar por entre la rama, los susurros de las hojas tocándose por las puntas, los éstivos de las plantas, acentuaban esa gran calma de la naturaleza y la ensanchaban a su alrededor. Nada contribuía a incomodarle ni a distraerlo, solamente endime de su cabeza, el piar de los pichoncitos sobre el techo y el «ron-ron» de los palomos lo acurraba como un complemento al henchimiento de sus obscuras ideas.

—¡Dios mío! ¡qué bien se está aquí para trabajar!—exclamaba el poeta.

En seguida cogía la pluma, abría el tintero; pero nada, ni una línea. El papel permanecía blanco, exento de palabras como el pensamiento; y los capítulos, designados de antemano—pues la manía de los títulos lo perseguía siempre—se espaciaban del mismo modo que los jalones abandonados en un campo que se va a sembrar. Estaba demasiado bien, había dema-

270

se divertía en mirar al gato tendido al sol, ó el busto del poeta cuya sombra se alargaba majestuosamente sobre el césped. Con la torpeza del niño que tiene deseo de ruido porque se le prohíbe hacerlo, derribaba siempre alguna cosa, removía la mesa, golpeaba las pesas del reloj, en esos movimientos eólicos e inconscientes, que esas pequeñas existencias exuberantes arrojan a su alrededor a cada momento.

—Pero, ¡cállate!—repetía Carlota; y la madre Archambault, preparando la mesa, tomaba toda clase de precauciones, caminando sobre la punta de sus gruesos pies, que no tenían punta, encorvando con esfuerzo su largo espinazo, marchando de espaldas, pesada, celosa, torpe, para no distraer ni incomodar al «señor, que trabajaba».

Y él trabajaba.

Se le oía allí en lo alto, en la torre, medir con paso regular sus ensueños ó su enojo; rodar su silla, mover la mesa. Había comenzado su *Hija de Fausto*, y se encerraba todo el día con ese título arrojado por él al azar en cierta ocasión; pero que ninguna línea justificaba todavía.

Sin embargo, poseía todo aquello porque había siempre suspirado; el tiempo, la campiña, la soledad, un admirable gabinete de trabajo.

270 ALFONSO DAUDET

se divertía en mirar al gato tendido al sol, ó el busto del poeta cuya sombra se alargaba majestuosamente sobre el césped. Con la torpeza del niño que tiene deseo de ruido porque se le prohíbe hacerlo, derribaba siempre alguna cosa, removía la mesa, golpeaba las pesas del reloj, en esos movimientos eólicos e inconscientes, que esas pequeñas existencias exuberantes arrojan a su alrededor a cada momento.

—Pero, ¡cállate!—repetía Carlota; y la madre Archambault, preparando la mesa, tomaba toda clase de precauciones, caminando sobre la punta de sus gruesos pies, que no tenían punta, encorvando con esfuerzo su largo espinazo, marchando de espaldas, pesada, celosa, torpe, para no distraer ni incomodar al «señor, que trabajaba».

Y él trabajaba.

Se le oía allí en lo alto, en la torre, medir con paso regular sus ensueños ó su enojo; rodar su silla, mover la mesa. Había comenzado su *Hija de Fausto*, y se encerraba todo el día con ese título arrojado por él al azar en cierta ocasión; pero que ninguna línea justificaba todavía.

Sin embargo, poseía todo aquello porque había siempre suspirado; el tiempo, la campiña, la soledad, un admirable gabinete de trabajo.

266

maba el aspecto de un árbol castigado por el rayo y al fin se abatía, dejando en lo alto, sobre la fronda de la copa, el vacío de una caverna.

Las hayas tenían otra clase de enemigo, una especie de gorgojos de color de bermellón, casi imperceptibles y tan numerosos, que cada hoja llevaba su nido, una placita de un rojo vivo. Desde lejos, esta parte de la selva, esas ramas coloradas por un otoño anticipado, esa muerte precoz, tenían el aspecto de una falsa salud, las rubicundeces enfermizas que animan el color de los jóvenes físicos; el padre Archambault los miraba con tristes movimientos de cabeza como los que acostumbra delante de ciertas enfermas un médico que desespera de poder salvarlos.

Durante esas vueltas por el bosque, el guardián y el niño no se hablaban nunca; la gran sintonía de los árboles los invadía. Según la clase de árbol que ascendían, el viento transformaba su aliento y su postura. En los pinos era una ola de mar, un largo soplo; en los abedules, en los álamos, un chasquido tembloroso que dejaba las ramas inmóviles, pero que pasaba por las hojas en millares de actas metálicas; y desde el borde de los estanques, numerosos en aquella parte de la foresta, acudían frótamente suaves, movimientos de las ceñas inclinando la

hace confundir al espectador lo maravilloso y lo real, y que deleita con sus juegos sorprendentes.

No es el vulgo, sino las personas cultas que han visto discurrir por escenarios y salones artistas de este género, quedan asombrados de la prestidigitación que los justifica.

Hasta ahora las veladas que lleva celebradas en Apolo han sido éxitos crecientes que llevan espectadores en aumento, y que cuando tengan término dejarán recordado imborrable del artista y deseos de volverlo a ver.

La bella señora de Watry es digna colaboradora de su marido, y como él conoce los secretos de la prestidigitación.

El ciclista Wigo que le acompaña es también notable.

A Apolo, pues, seguros de pasar unas horas agradables.

—Por la compañía ilusionista de Mr. Watry, se presentará esta noche por primera vez «La mujer que vuela», número de gran efecto, que ha llamado extraordinariamente la atención en todas las ciudades donde se ha presentado.

RUZAFÁ.—Petrío León celebró anoche su beneficio, y con este motivo llenó completamente el teatro.

Si él no supiera ya, como en «D. Patricio y D. Tancredo» dice, que el público valenciano le quiere mucho, debió quedar anoche completamente convencido.

Y juzgando con imparcialidad, Patricio se lo merece, pues es uno de los actores cómicos con más gracia y arte de los de su género.

En el «apropósito» que anoche representó, mostró su ingenio y sus habilidades, consiguiendo entusiasmadas ovaciones y al final muchos y costosos regalos.

«La buena ventura» consigne cada noche mayor éxito, principalmente algunas números de música que son preciosos.

La Sra. Borás, hermosa y acertada como de costumbre, y los demás artistas aplaudidos.

MARINA DEL CABAÑAL.—El sábado y domingo hizo función la compañía que dirige D. Francisco Ruiz París, poniéndose en escena el sábado «San Juan de Luz», «El solo de trompa» y «La menta zamorana».

La interpretación de la primera estuvo bastante acertada, distinguiéndose el barítono Aristi que hizo a la perfección un intérprete francés. Fue aplaudido marcadamente.

En cuanto a la presentación de la obra, dejó mucho que desear por parte del decorado y atrezzo. Esperamos que el Sr. París ponga un poco más de cuidado en esto.

«El solo de trompa» es obra que no carece de chistes para el que conozca el teatro por dentro.

Se distinguieron en esta obra los hermanos Ruiz París, y Aristi que cantó el dúo con muchísimo gusto, pero la señorita Luisa Puente no pudo coadyuvar al éxito completo por causa de la requenza que sufre.

Asunción Puente cantó con mucho gusto la Zingara.

La interpretación de «La menta zamorana» fue buena, teniendo que repetirse el dúo de la señorita Asunción Puente y Aristi, en medio de una estruendosa salva de aplausos.

La señorita Zavala hizo un «Jorobeta» delicioso, digno de mención. Es una artista que tiene adición y se fija.

El domingo se estrenó «El trabuco»; fue un trabuco que se le dió al digno público que asiste a este coliseo, pues tomó la obra con magnanimidad, cuando no lo merecía. ¡Última de decoración pintada para el tercer cuadro! Esperamos de la empresa que retire esta obra del cartel.

El maestro Sagrañas trabajando y dirigiendo la orquesta y coros, muy bien.

La empresa no repara en gastos para tener contento al público.

En vista de la enfermedad que sufre la señorita Luisa Puente, ha contratado una primera tiple en Madrid, la cual debutará en este teatro el sábado próximo.

NOVEDADES DE BURJASOT.—Con un llenazo, augurio de buena temporada, principió la de invierno en este teatro.

Las obras fueron: «La banda de trompetas», «El terrible Pérez» y «Carreteras». Difícil es contentar al público de Burjasot de Godela, porque es gente acostumbrada a los teatros de Valencia, y el hecho de que la compañía fuese aplaudida, demuestra que gustó.

La señorita Rosales y el Sr. Casinos, al presentarse fueron saludados con un aplauso.

Distinguiéronse con dichos artistas la señorita Alcina, y los Sres. Aparicio, Martí, Morrell, Arias y Soriano.

El domingo próximo se pondrán en escena «San Juan de Luz», «La corria de toros» (estreno) y «El terrible Pérez», debutando la celebrada tiple Carmen Jordán.

En breve debutará el barítono Luis Díez.

Se ve, pues, que la empresa no regatea sacrificios para complacer al público que la favorece.

Toros y toreros

Novillada en Utiel

La corrida de novillos celebrada hoy en esta plaza ha sido muy divertida.

Los dos primeros han sido rejoneados por el rejoneador D. Juan Caspiel del Valle, que aun cuando demuestra tener práctica en la mencionada suerte, no ha tenido la fortuna de descabalar ninguno de los dos toros primeros, por cuyo motivo han pasado el primero a manos del valiente novillero Templatio, por haber sufrido una cogida en el escroto. Pepe Hillo chico, restando al cornopeto de un pinchazo bien señalado y una astocada baja.

El segundo le ha estoqueado Pepe Hillo, propinándole tres estoqueadas bien señaladas, tirándose por derecho y con serenidad.

Los otros dos, ó sea los últimos, han sido picados por Paje, Papeles y Cherro, tomando el primero cuatro puyas, obligándole, y matando un caballo.

Combinada la suerte, le han adornado el morrillo con cuatro pares de banderillas bien puestas entre Chaval y Mascos, pasando a manos del Templatio, que lo mató de una infinidad de pinchazos, sin preparar la res ni vérsela ningún conocimiento para el manejo de la muleta, si bien es verdad que el toro era huido y cobardo.

El cuarto, ó sea el último de la tarde, salió del chiquero con más valentía que su antecesor, tomando seis varas y matando un «jamego». Lo banderillaron Negron y Morenito, colocándole dos pares de rebeldes cada uno, a cuál mejor, pasando a finalizar sus días a manos del Templatio, que, con muy pocas pases de muleta y sin preparar al bicho, le dió muerte de un pinchazo bien señalado y un golletez fenomenal.

Resumen: Espadas.—Templatio, bien en la suerte de capa y desgraciado al herir, si bien le ha salido el tercer toro muy huido. Pepe-Hillo, bien con la capa y aceptable al herir. Banderilleros, bien y trabajadores. Los picadores, haciendo más que les tocaba de obligación. La presidencia acertada. Entrada, una tercera parte de plaza. Tricolor. Utiel 15 Noviembre de 1903

Avisos de corporaciones

GREMIO DE SASTRES SURIENDO GERNEROS DEL PAIS.—Hecha la clasificación para el año 1904, estará de manifiesto en esta del síndico que suscribe, hasta el miércoles 18 del presente mes, a las nueve de la noche, en que se celebrará la junta de agravios, en la calle de la Paz, 7, bajo.—El síndico, Carbonell y Stingo.

GREMIO DE ENGASTADORES DE PIEDRAS FALSAS.—Se convoca a todos los industriales pertenecientes al gremio, para que acudan el día 20, a las siete y media de la noche, a la casa colegio de plateros, para celebrar la junta de agravios.—Las listas estarán de manifiesto en la calle de San Vicente, núm. 178, bajo.—El síndico, Luis Estopiñán.

GREMIO DE CONSTRUCTORES DE CARROS.—Se convoca a la reunión de junta de agravios, que tendrá lugar el 19, a las tres de la tarde, en la casa social, Borrull, 47 y 49.—El síndico, Mariano Sanchis.

GREMIO DE PINTORES.—Se convoca al gremio de coloreros, para el 18 del corriente, a las ocho y media de la noche, en casa del síndico D. José Piate, calle Jabonería Nueva, núm. 4.

GREMIO DE ALMACENISTAS DE MATERIAS FERTILIZANTES PARA LA AGRICULTURA.—Practicada la clasificación, estará de manifiesto en las oficinas del síndico don Vicente Gal, Colón, 23, bajo, desde esta fecha, hasta el día 19 del corriente, a las cinco horas de la tarde, que se celebrará la junta de agravios en el indicado local.

El Capricho. Paz, E. Sesenta modelos diferentes de trajes, abrigos y capitas para niños, a precios sin competencia

ESPECTÁCULOS

TEATRO DE LA PRINCESA.—A las 9.—Fedora.—Vestirse de largo.

TEATRO APOLO.—A las 9.—Espectáculo mágico, fantástico y primera representación de la mujer que vuela.

TEATRO RUFABA.—A las 9.—Colorín colorao.—Que vadis!—Don Patricio y Don Tancredo.—La buena ventura.

SALON NOVEDADES.—Cuadros de cinematógrafo, entre ellos el sensacional «Incendio en Londres».—El prestimao florentino.—La completista francesa Mme. Camille Hut.—La bailarina Bella Eloisa.—A las siete y media.

Fábrica de torcidos de algodón

Los algodones de esta fábrica, de un negro indestructible y colores sólidos, son los mejores para géneros de punto y los únicos que conservan las máquinas en su primitivo estado.

DESCALZO Y VILLENA, LLOP, 8 y 10 Trayesía plaza S. Francisco a la calle S. Vicente —VALENCIA—

Alcoholes

Se vende un aparato de destilación (casi nuevo), que puede producir 700 litros de alcohol rectificado de 95 a 98°, ó 1 000 litros de a isados de 80° (Cartier), cada 24 horas. También está construido para rectificar Hulsadas. Hay otros efectos propios de la industria que se venden.

Para informes, D. Nisomedes Zanón, Colón, 8, entresuelo, corredor de alcoholes.

HISTERISMO

Los tubos de Bromuro de etilo del Dr. Aliño, es lo mejor que se conoce y lo acreditado emiencias médicas.—Dr. Aliño—Valencia.



Vente a precios baratísimos de anteojos, gemelos de teatro y campo, timbres eléctricos y diversos en artículos de óptica y física. Plaza de S. Catalina, núm. 17.

Cosetería artística

A MIRO 3, Avellaná, 3

Ultimos modelos de París.—Elegantes confecciones a medida.

Especialidad En corsés fajas, para señoras delicadas del vientre. Secural en Alcira Costa, 2

Anuncio

Compro sierra para madera, circular, con galera, en buen uso. Para condiciones y precios, Antonio Bueno, La Unión (Creix)

A los enfermos de los ojos

El preparado que doy a la publicidad, no ha necesitado del anuncio y del reclamo para conquistarse una numerosa clientela, que está día a día certificando la verdad de las curas alcanzadas por el agua milagrosa de Santa Lucía.

Nada de quemar ni raspar los ojos para curar las gran aaciones en todos sus grados, inflamaciones, ulceraciones de la córnea y de la conjuntiva y enfermedades de la región lacrimal. Depósito principal: Farmacia de M. Estruch, Louisa, 8, Alcira, en Valencia, droguería de los Sres. B. Abascal y Compañía.

En la de D. Matías Estruch, se devuelve el dinero al enfermo que no se cure.

Por telégrafo y teléfono

Los liberales

Signen recogiendo firmas para el Mensaje que se dirige al marqués de la Vega de Armijo. Si lo firman los moréttistas, se le propondrá para la jefatura del partido liberal, y si, como se presume, sucede lo contrario, servirá como Mensaje de gratitud por el interés que se ha tomado en pro de la unidad del partido.

De Barcelona

En el teatro Principal debutó anoche el actor francés Coquelín. Asistió la colonia francesa y muchos admiradores del gran actor, pero el teatro no se vio lleno ni mucho menos.

De Santander

Signen las detenciones. Últimamente fueron presos un teniente de alcalde y un concejal electo. Se atribuye importancia a las declaraciones del primero de los detenidos. Continúan los encoches. Créese que se prolongará indefinidamente el estado de guerra.

La conjunción

Los amigos del Sr. Canalejas declaran que les es grata la conjunción con los Sres. Montero Ríos y López Domínguez. Créese que debe declararse en el Parlamento para que lo sepan todos.

El Sr. López Domínguez ha negado que ejerciera presión sobre sus amigos para que no votaran al Sr. Moret.

Mostrase conforme con el programa liberal democrático hasta llegar a los límites de la República para consolidar la monarquía y hacerla compatible con la democracia.

«Mi actitud—ha dicho—será de observación para ver los rumbos que toman las huestes.» En los pasillos del Senado ha sido comentado el resultado del incidente sobre la conjunción de monteristas, deminguitas y canalejistas.

«Todo parece confirmar—decían unos—que se han tomado los dichos. —¿Cuándo es la boda? —La boda—replicaba un conocido tetuanista—sólo Dios sabe cuándo será, pues el novio (el Sr. Canalejas), ha ofrecido casarse muchas veces y no lo ha hecho.»

Los monteristas

Los monteristas se han reunido esta tarde en el Senado, bajo la presidencia del Sr. Montero Ríos.

Este ha dado cuenta del programa del partido liberal democrático, que está colindando con la República y que abrazará la izquierda dinástica.

Se ha leído el resultado de la Asamblea. Ha dicho que los que le sigan concentrarán en él un amigo carísimo y un jefe democrático. «Haremos—ha añadido—un partido liberal regenerado, puro de doctrina, correcto de conducta.»

Estoy ligado a los que me votaron el domingo y haré lo que me indiquen. En el caso de que no satisfaga mi conducta, me retiraré a la vida privada.

Ha recordado que durante el reinado del rey Amadeo simpatizó con la democracia, ingresó en la política como demócrata y formó en el partido liberal para la democracia que producía el Sr. Sagasta.

Ha dicho que la monarquía es indispensable para la democracia; es más, que ésta sólo puede vivir con aquélla.

Ha terminado diciendo que aquellos que simpatizan con sus ideas deben acompañarle para ayudar a realizarlas.

Este discurso ha sido saludado con grandes aplausos y con vivas al partido liberal democrático, a la democracia, al rey y a la nación.

La reunión, como se ve, ha sido breve, siendo muy comentada.

Ministro de viaje

Zaragoza.—Ha llegado el Sr. Gasset, acompañado de los directores de Agricultura y Obras públicas.

Le recibieron en la estación algunas comisiones y amigos particulares. De Zaragoza pasará a Huesca.

Congreso

Preside el Sr. Romero Robledo. Escasa concurrencia en escaños y tribunas.

En el banco azul el Sr. García Alix. El Sr. Gil y Morte se ocupa de los sucesos ocurridos en Suca el día de las elecciones, y protesta de que se haya calificado lo ocurrido como constitutivo de los delitos de sedición y asesinato.

Pregunta cuál es el criterio del gobierno en este asunto. El Sr. García Alix lee el relato oficial de lo ocurrido y declara que a él hay que atenerse. Dice que la colisión se realizó en una casa evidentemente destinada a centro electoral.

El Sr. Gil y Morte anuncia una interpelección sobre este asunto. La acepta el Sr. García Alix, pero para otro día.

El Sr. Janoy formula una larga pregunta acerca de los sucesos ocurridos en Alsalá del Valle. El Sr. Romero Robledo entiende que sería preferible que se valiese el orador de una interpelección.

El Sr. Janoy asiente, y como el Sr. García Alix la acepta, la explica en el acto. Dice que se han cometido allí injurias contra los obreros, y añade que su relato está íntimamente relacionado con la interpelección pendiente sobre la necesidad nacional de que se decretase la revisión del proceso de Montjuich.

conducta de los liberales, que incendiaron y saquearon los edificios.

Quita autoridad a las denuncias del periódico «Tierra y Libertad», cuyo director hasta se ignora como se llama.

Dice que la información abierta por orden del Capitán general y las declaraciones de los testigos no tiene inconveniente en traerlas a la Cámara.

Niega que en la cárcel de Ronda fueran atropellados los obreros.

Censura la lesta campaña que se hace contra la guardia civil.

Censura a los republicanos, que con tal de destruir, no tienen inconveniente en asociarse a las propagandas de los enemigos del orden social.

El Sr. Janoy rechaza esta acusación, haciendo constar que los republicanos sólo se inspiran en la justicia.

Califica de impropio de todo gobernante el tener prevenciones contra determinados elementos.

Niega que los republicanos ataquen a las autoridades y a la guardia civil, sino a los inquisidores.

Entiende que el gobierno es el primer interesado en castigar a los culpables para elevar el prestigio de la guardia civil.

Pide al ministro que se cumpla la ley. El Sr. García Alix niega los supuestos tormentos, atribuyéndolos a calumnias.

Recuerda que el general Sr. Luque telegrafió en ese sentido, afirmando que eran absolutamente falsas tales denuncias.

Termina la interpelección. D. Julio Urquijo niega la sinceridad electoral del gobierno.

«Lo demostraré—dice—preguntando por qué razón interceptó un telegrama dirigido al Sr. Barrio y Mier por su augusto señor desautorizando la coalición de los carlistas con los dinásticos... (Protestas. Campanillazos).»

El Sr. Romero Robledo: Aquí no hay otro augusto que el rey.

El Sr. Urquijo: Aquí se ha llamado augusto otras veces a D. Carlos.

El Sr. Romero Robledo: Pues ahora no.

El Sr. García Alix: El telegrama fué interceptado por atentatorio al régimen.

El Sr. Nogués: ¿Y cuando se trata de los republicanos?

El Sr. Moreno: También. Orden del día: Presupuestos.

Signen las votaciones nominales hasta el capítulo 3.º del de la Guerra.

Deséshase una enmienda del Sr. Pi Arnaug pidiendo la supresión de la escolta real.

El Sr. Azcarate, apoyando otra enmienda, pronuncia un notable discurso para demostrar la disparidad de criterio en la cuestión de los presupuestos.

En el debate intervienen varios diputados y levanta la sesión.

Senado

Preside el general Azcarra.

El Sr. Sardá presenta una solicitud de los maestros de Instrucción pública pidiendo aumento de sueldo.

Dirigense varias preguntas a la mesa, de interés secundario.

El marqués de Valderrazo se ocupa de la ley de Administración del Ejército, recogiendo los diferentes criterios sustentados sobre el particular en la otra Cámara.

Anuncia una interpelección, que se acepta y queda aplazada para otro día.

El Sr. Portuondo pregunta la razón por la cual aparece en la ley de Administración militar un párrafo que no figuraba en el dictamen de la comisión mixta ni en el Senado.

El barón del Castillo de Chirel declara que este debate se ha suscitado para dar a conocer la conjunción de los Sres. Montero Ríos, Canalejas y López Domínguez. (Risas.)

Después de algunos incidentes motivados por este asunto, se aprueban todos cuantos dictámenes figuraban en la orden del día, incluso los presupuestos, y se levanta la sesión.

Villaverde

El Sr. Villaverde se halla mejorado de su dolencia.

Presupuestos

Ante la comisión de Presupuestos ha seguido interpelección el Sr. Bagnall.

Han sido aprobados todos los aumentos pedidos.

Unánimemente hay voto particular para el aumento de sueldo a los maestros, por creer que esta reforma ha de hacerse extensiva a todos.

La fábrica de Tabacos

La comisión mixta que entiende en lo de la fábrica de Tabacos de Valencia ha emitido dictamen favorable con arreglo al proyecto de ley aprobado en la otra Cámara.

Bolsín y cambios

Ultima cotización del 4 por 100 interior, 77.25.

Francos, 33.60. Libras, 33.64

Reunión

El Sr. Romero Robledo ha reunido a los jefes de las minorías.

Les ha dicho que en vista del poco tiempo que quedaba para poder aprobar los presupuestos y demás importantes proyectos que quedaban por discutir, creía llegado el momento de aumentar las horas de sesión ó hacerlas dobles.

marche a Béjar para intervenir en la huelga de tejedores.

Cecilia Aznar

Hoy se ha resuelto sea trasladada al penal de Alcalá la Cecilia Aznar.

La muerte de la señora de Paigoerver

La vista por la muerte de la señora de Paigoerver ha estado hoy dedicada a determinar la causa del fallecimiento.

Los médicos han convenido en que estaba lesionada del corazón.

Conferencia

Han celebrado una extensa conferencia los Sres. Maura y Dato.

Después de esta conferencia, significados personajes ministeriales han hablado de una próxima modificación ministerial.

Estos cabildos se basan en la salida del gabinete de los Sres. Alix y Martiagui.

Más de los liberales

Es casi seguro que no se presentará el Mensaje que han firmado los liberales.

Atribúyese al duque de Almodóvar el propósito de trabajar por la formación de un directorio.

Parece que se ha desistido de llevar a cabo la idea, porque los liberales la creían ridícula.

Partidos que se forman

Asegúrase que además del partido liberal democrático que formarán los Sres. Montero Ríos, Canalejas, López Domínguez y Vega de Armijo, se formará otro llamado Unión liberal.

Figurarán en este partido los elementos de Villaverde, Moret y Romero Robledo.

También se formará otro partido que se titulará derecha conservadora, en el que figurarán el Sr. Maura y los dos Pidales.

Lo de Elettino

Huelva.—Aumenta el número de obreros que reanuda el trabajo.

El gobernador ha recorrido los departamentos. Créese que el coalista ha quedado conjurado.

Se ha ordenado la detención de los promovedores de la huelga.

Salvajada

Ferrol.—Comunican de Ce-dillo que la subasta de una casa ha dado origen a un suceso que ha impresionado hondamente a la población.

En el acto de la subasta, uno de los concurrentes ofreció tres mil pesetas por la casa.

Otro ofreció por ella doble cantidad, ocasionando con esto una discusión entre ambos postores.

Excitados los ánimos, el que había ofrecido tres mil pesetas dió a su competidor un estocazo, matándole.

Acudió la esposa del homicida, siendo apaleada con tal furia por su marido, que quedó en estado agónico.

Los vecinos trataron de lynchar al criminal, impidiéndolo la Guardia civil.

La emigración

Orense.—Aumenta la emigración. Muchas aldeas quedan desiertas.

Varios agentes se dedican a reclutar para el Brasil jóvenes de 15 a 20 años.

Nadie persigue a estos agentes, que están dejando faltas de trabajadores muchas poblaciones.

Inauguración de pantanos

Zaragoza.—El Sr. Gasset ha marchado a la Peña para inaugurar el pantano de dicho nombre.

Por delegación del ministro un ingeniero ha inaugurado otro pantano en la provincia de Huesca.

Detalles de un duelo

París.—Concéntense detalles del desafío verificado entre Mr. Henry Lonthier, soltero, hijo de un gran comerciante de esta capital y monsieur Elobot, abogado, hijo de un exalcalde de Toulouse.

Mr. Ebelot ha declarado que Mr. Lonthier cortajaba a su esposa, asediándola con cartas amorosas.

Ha añadido Mr. Ebelot, que es un excelente tirador, que sólo se propuso herirle, pero involuntariamente lo mató.

Al ver muerto a su rival quedó como atontado.

El combate lo presenció numeroso público, en el que se agarraban varias señoras.

En la isla donca se ha verificado el duelo murieron también en duelo el capitán Maller y el periodista Harry Allis.

Al padre de Lonthier le comunicaron anoche la muerte de su hijo.

<

Fernando Burguete Lis

Camino del Grao, 41. Va en el

Enano "El Tesoro del Labrador"

RIQUEZA FERTILIZANTE GARANTIZADA:

Fosfatos solubles... del 22 al 23 por 100

Sus excelentes resultados le colocan en el primer rango de todos. Probad y se convencerán.

Sánchez Bayona y Compañía

Grao de Valencia

Contramuelle núm. 27. Teléfono 1508

Depósito de Maderas

Camino del Grao, frente a la Tonelería de D. P. Merenciano. Pino rojo y abeto de todas procedencias. Variedad de medidas en tablonas y piezas.

VILLAS MORENO

A los españoles que por correo le han manifestado su gratitud, les envía desde aquí, su salud y estimación.

Recomendamos a los DESHAUCIADOS y ABURRIDOS de otros tratamientos más ó menos CALAMITOSOS y ANTI-HERPÉTICOS, el ANTIBLENORRAGICO VILLAS MORENO, contra BLENORRAGIA, PURGACIONES y demás molestias de VIAS URINARIAS, á 3:50 y 4 pesetas.

Y contra el HERPETISMO VENEREO, SIFILIS, ULCERAS, SARNA, ERUPCIONES de la PIEL, y cualquier enfermedad de la SANGRE, el DEPURATIVO VILLAS MORENO 5 pesetas.

Exigir nuestra marca registrada. Representante en Valencia: D. R. Llobregat. Depósitos: Dr. Torrens (P. del Mercado); Dr. Calvo (id. id.); Sr. Zaonero (calle S. Vicente); Sr. R. Morant (calle Cuarte); Bernardo Aliño (P. de Cajeros); Dr. Castell (id. id.); Sr. Martínez (Grao-Valencia); D. F. Listerri (id. id.). Depósito general: Droguería de los Sres. B. Abascal y Compañía (P. del Mercado), y en todas las principales farmacias de España, América y Inglaterra.

Villas Moreno Farmacia.-Cartagena

BLENORRAGIA

aguda, (purgación) crónica (gota militar), flujos, irritación, dolor al orinar, etc., en el hombre y en la mujer. Antiblenorrágico Villas Moreno, siempre cura. Todos los médicos españoles que lo conocen no prescriben otro y aseguran que es el tratamiento más racional, científico, inofensivo y seguro que se conoce. Es tónico, no fatiga el estómago y no da dolor de riñones. Es un soberano antiséptico de las vías urinarias.

SIFILIS

herpes, venéreo, flicaras, viólos y humores de la sangre. Jarabe de purgativo y antisifilítico VILLAS MORENO. Según la opinión médica es un hermoso preparado de activísima acción curativa, gran purificador de la sangre de un gusto exquisito y que no produce trastornos. Depósito en Valencia: Dr. Torrens, (P. del Mercado); Dr. Calvo, (id. id.); Sr. Zaonero, (calle S. Vicente); Sr. R. Morant, (C. Cuarte); Bernardo Aliño, (P. de Cajeros); Dr. Castell, (idem id.); Sr. Martínez, (Grao-Valencia); D. F. Listerri, (Grao-Valencia). Depósito general: Droguería de los Sres. B. Abascal y Compañía, plaza del Mercado. Agente para la provincia de Valencia: D. Ricardo Llobregat Lanuza.

Buques de vapor

Vapores directos para Barcelona. Salidas los días 10, 15, 20 y 25 de cada mes. Vapores directos para Barcelona. Salidas los días 10, 15, 20 y 25 de cada mes.

COMPANIA SEVILLANA con itinerario No. El vapor Sevilla saldrá el 19 actual para Barcelona, Cádiz y Málaga.

COMPANIA ASTURIANA con itinerario No. El vapor Asturias saldrá el 18 de Noviembre para LORNA, GENOVA y MARSELLA.

El Ormes y el Ormes saldrá el 21 actual para ROTTERDAM.

El vapor Entreppe saldrá el 21 actual para Rotterdam.

El vapor Cabo San Vicente se espasa y saldrá el 19 del actual para Barcelona, Cádiz y Málaga.

El vapor Cabo San Vicente se espasa y saldrá el 19 del actual para Barcelona, Cádiz y Málaga.

El vapor Cabo San Vicente se espasa y saldrá el 19 del actual para Barcelona, Cádiz y Málaga.

El vapor Cabo San Vicente se espasa y saldrá el 19 del actual para Barcelona, Cádiz y Málaga.

El vapor Cabo San Vicente se espasa y saldrá el 19 del actual para Barcelona, Cádiz y Málaga.

El vapor Cabo San Vicente se espasa y saldrá el 19 del actual para Barcelona, Cádiz y Málaga.

El vapor Cabo San Vicente se espasa y saldrá el 19 del actual para Barcelona, Cádiz y Málaga.

El vapor Cabo San Vicente se espasa y saldrá el 19 del actual para Barcelona, Cádiz y Málaga.

El vapor Cabo San Vicente se espasa y saldrá el 19 del actual para Barcelona, Cádiz y Málaga.

El vapor Cabo San Vicente se espasa y saldrá el 19 del actual para Barcelona, Cádiz y Málaga.

El vapor Cabo San Vicente se espasa y saldrá el 19 del actual para Barcelona, Cádiz y Málaga.

El vapor Cabo San Vicente se espasa y saldrá el 19 del actual para Barcelona, Cádiz y Málaga.

El vapor Cabo San Vicente se espasa y saldrá el 19 del actual para Barcelona, Cádiz y Málaga.

Con el uso de estas pastillas desaparece toda clase de TOS por rebeldía y pertinaz que sea. Probadlo y os convenceréis.

Sastro. Se necesitan oficiales, oficiales y aprendices ó aprendices. Trabajo todo el año. Salario de 1.500 pesetas mensuales. También hay gabanes, relojes y abalorios.

Aviso. No comprar capas sin ver antes las que hay a la venta, nuevas y usadas en la casa de próximos plaza de Pallares. Precios baratísimos. También hay gabanes, relojes y abalorios.

Aprendices. ganando enseñanza laboral, se necesitan en la fábrica de accesorios de Rafael Torres, Barceonina, 18, junio al Agosto.

Pérdida. de una pulsera de oro con cadena y un dije de metal del mismo metal, que tiene una figura y por detrás las iniciales P. C. y 21 Julio de 1899. Se ruega a quien la haya encontrado, se presente al calle del Pintor Baroja, 23, principal y se le gratificará.

Se vende. una panadería con buena parroquia, en la calle del Carmen, núm. 101, próxima al mercado de Caballeros.

Aprendices. se necesitan en el taller de encuadernación de Luis Navarro, Villaragut, 2, duplicado.

Colocación. Como escribiente, ó para llevar la contabilidad en oficina, despacho ó almacén, se desea un joven de 25 años, con buenas referencias; posea nociones de francés, italiano ó inglés. Razón en esta administración.

Se vende. una cueva en Burjassot, detrás de la ermita de San Roque, en muy buenas condiciones. Propiedad de José Montaner García. Razón calle de Liria, casa de la Ilustración.

Traspaso. Por un precio con sencionalidad, se traspasa uno de los mejores establecimientos de ultramarinos de esta capital (en su categoría). Se garantiza en la forma que desee el comprador. Razón Sagrario de San Francisco, núm. 17, bajo, despacho de asuntos.

2000 pesetas. se toman á préstamo, para cuatro meses, con intereses de las garantías y dando por intereses 250. Escribir a lista de correo, cédula 14 582.

Negocio. Cada 1.000 pesetas, rentan 50 al mes, en negocio serio y seguro que adelantará al mismo dueño del dinero. Informes gratis. J. B. Quatrecasas, calle de Ruzafa, 12 y 14, principal, de 9 á 2, casa fundada en 1899.

Acordeones. superiores los hallarán en la fábrica de Rafael Torres, calle de Barceonina, n.º 18 (junto al teatro).

Pérdida. De un paquete conteniendo unas telas blancas y puntillas, que se extravió el día 19, desde la plaza de Cajeros, á la de San Agustín. Se solicita lo entreguen en la calle de San Vicente, 14, donde se gratificará.

Operaciones sin dolor. Se construyen dientes artificiales, se componen toda clase de dentaduras porfídicas que sean. Oficina dental de Eduardo Brotons Bonet CIRUJANO DENTISTA.

Horas de consulta: De nueve á 1 de la mañana y de tres á siete de la tarde. Plaza de Emilio Castelar, 19, principal (antes San Francisco), esquina á la calle de Octavida, Valencia.

PASTILLAS ALMENAR



1548

máquinas para coser marca

Estrella

ha vendido en un año la sucursal de la calle de Ruzafa, 12 y 14. Medalla de oro en la exposición de París de 1900.

Pavimentos de asfalto

Terrados, patios, almacenes, &c. La última palabra del adelanto en la construcción.

Con estos pavimentos son imposibles las goteras ni humedades en los edificios.

Del asfaltado de las calles de Valencia, responde la empresa por ocho años.

Esta es la mejor garantía de este producto y la mejor contestación á nuestros competidores.

El piso de más duración, más higiénico, más ligero y económico es el asfalto. PRIMO TRAVES. Portal de Valldigna, 12, 1.

Vapores directos á Barcelona

Salidas fijas todos los domingos á las 11 en punto de la mañana, por los vapores de la Compañía Valenciana de Nav y Gracia.

Dirección: Luis Vives 3, contramuelle. Despacho de pasaje: en la Agencia: Grao, Contramuelle, núm. 7.

Constructor de POZOS ARTESIANOS y de toda clase con 20 años de práctica á precios económicos

Razón Lepanto, 20, Vicente Matell, Valencia.

CASA DE HUESPEDES El Comercio

Carga de las dos hermanas Josefa y Lucía 'Las Perreras', COLON, 65 (ANTES MERCADO).-SEGORBE. Habitaciones espaciosas, se sirven comidas, cenas y almuerzos. Se admiten huéspedes y encargos.

Maderas

Pino de superior calidad. Piezas seleccionadas desde veinte á sesenta centímetros de diámetro y hasta 18 metros de largo. Precios desde veinte pesetas metro cúbico. Aserradas á piezas y tablones desde 2.50 tablón redondeado de 4 metros de longitud. Cieleros irregulares exteriores de las piezas, desde pesetas por tabla ídem. Manuel Descalzo Isabel La Católica, 10.-Valencia

Compañía colonial

Los mejores cafés chocolates superiores Thés, Tapioca Bombones de chocolates 50 recompensas industriales

á base de bicarbonato clorato, mentol y co caína, la mejor fórmula para combatir toda clase de irritaciones de la garganta.

Haasenstein y Vogler

Agencia Internacional de Anuncio. Calle Fernando VII, 2.-BARCELONA. Se encarga de la inserción de anuncios en todos los periódicos, revistas, etc., de España y del extranjero, concediendo grandes rebajas sobre sus precios de tarifa. Presupuestos y toda clase de informes referentes á publicidad, á petición.—Bucaresti y Agencias en Berlín, Hamburgo, Viena, Roma, Milán, París y todos los grandes centros de Europa.—Departamento especial para anuncios en el extranjero. Servicio rápido y económico.

Papelería de Botella

San Vicente, núm. 141. Papeles y sobres de todas clases y tamaños.—Cartapacios y piumas para letra española, inglesa y roncandilla.—Libros y cuadernos rayados.—Tinta para escribir y solist.—Estuches de matemáticas, y demás artículos para dibujo.—Papeles para fumar de todas clases y marcas, blancos, sin cola y con cola y engomados, largos y cortos.—Papeles seda de colores.—Maipes finos y ordinarios.—Depósito de maipes de Vitoria.

MENS SANA INCORPORA SANO

Realiza el espíritu, previene las indigestiones y aumenta el apetito á los que se debilitan por el cansancio y los excesos de la digestión, es el fundamento esencial de un bienestar físico y mental. Este resultado se obtiene con el uso de la

Agallookina

El profesor J. B. Audubert de Valencia. Toda familia bien arreglada debe tener en su provista de

AGALICOKINA

gran vino tónico nutritivo y estimulante. Una copa tomada por la mañana, para el desayuno con café, es un excelente tónico, que fortalece los poderes y un febril indigestión. Una copa después de comer constituye el mejor digestivo. El uso de la AGALICOKINA ha constituido durante un año de los más indicados medios para combatir la anemia y el letargo. Se vende en todas las farmacias. Un litro cinco pesetas.

Para la temporada de invierno GAS ACETILENO

El acreditado establecimiento de gasómetro. ara este fluido antomático, inox posible, garantizado, su manejo sencillo, desde cuatro á cien y más luces. Hay también un gran surtido de lámparas portátiles de sobremesa, comedor de pared, de plancha de cinc, latón y cinc níquelado. Todos estos aparatos de manejo sencillísimo (que hasta una sola explicación), se venden á precios muy económicos. Carburo de calcio de primera, su rendimiento, 800 litros de gas por kilo, de las mejores fábricas del país y extranjeras. DESPACHO: CARDA, 19.-VALENCIA. Camille Montardo

Estos adarates son pintados de varios colores con pinturas de esmalte.

Maderas.-Postes

En el cercano pueblo de Villamarchante, y junto á la estación de la vía férrea, hay un regular partido de postes de seis á nueve metros de largos, propios para la conducción de cables eléctricos. Para tratar dirigirse á D. José Vázquez, serroría mecánica, Benaguacil.

Somatose

Reconstituyente de primer orden. Estimula en alto grado el apetito. Se vende en las boticas y droguerías.

OBSEQUIO HUMANITARIO

Las personas que sufran Neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad, Palpitaciones nerviosas de corazón y demás enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con el FOSFO GLICO-KOLA. Domenech que recomiendan los médicos más eminentes. Una muestra de este MARAVILLOSO TONICORECONSTITUYENTE (en elegante caja metálica), á todas personas que en nombre de EL PUEBLO lo acierte del autor DR. B. DOMENECH, Baja San Pedro, 12, farmacia, Barcelona.

NUTRITIVO TORRENS

Encuentrase en este preparado, convenientemente amalgamados, dosificados y concentrados al máximo, y los principios necesarios para la nutrición. A poco de ingerido en el estómago el Nutritivo Torrens, pasa rápidamente á formar parte de la sangre, á la que refuerza y purifica, y desarrolla con sus propiedades químicas la vitalidad, ó sea la fuerza, y el material necesario para la pronta formación y crecimiento de los tejidos que todos constituyen el organismo humano, reemplazando con moléculas nuevas y sanas las ya oxidadas ó viciadas, que son causa ó campo abonado de varias enfermedades. Es, por tanto, el Nutritivo Torrens, no solo un alimento completo, si que también un antiséptico y tónico excelente, de seguro éxito para la curación de todas las enfermedades que reconocen por causa la debilidad general ó impureza de la sangre, como la inapetencia, malas digestiones, palidez, clorosis, anemia, raquitismo, convalecencias lentas, leucorrea, enfermedades del crecimiento, etc., etc.

PARA LA VEINTA Farmacia del Doctor Torrens, Plaza del Mercado, 73, (junto á la droguería de la Luna)